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第４屆第 3 次臨時會第７次會議 

（中華民國 113 年 1 月 23 日上午 11 時 4 分） 

1.二、三讀會： 

審議 113 年度高雄市總預算案暨附屬單位預算案 

（歲出：觀光局） 

2.額數問題 

主席（康議長裕成）： 
各位同仁請就座，開會。（敲槌）我們先確認會議紀錄，第 4 屆第 3 次臨時

會的第 6 次會議紀錄，放在各位同仁的桌上，請參閱。會議紀錄有沒有意見？

沒有意見的話，我們會議紀錄確認。（敲槌） 

向大會報告，今天進行二、三讀會，審議交通委員會所屬的機關預算案，請

專門委員、請召集人上報告台，請專門委員準備宣讀，今天從交通部門的觀光

局開始。我們按照舉手的先後來發言，宋立彬議員之後是高忠德議員，請發言。 

宋議員立彬： 
主席，謝謝！大家都辛苦了，今天天氣也很冷，在這裡希望所有的市民朋友，

寒流來了，大家衣服多穿一點，但是該做的事情一樣要做，一樣是額數問題。 

主席（康議長裕成）： 
高忠德議員是要針對議題發言是嗎？〔…。〕可是現在要清點人數，我就先

進行清點了，不好意思、對不起，清點人數、記名清點。 

本會文書組凃主任靜容（代理）： 
向大會報告，目前在現場的議員有陳美雅議員、鄭孟洳議員、李雨庭議員、

張博洋議員、林志誠議員、朱信強議員、何權峰議員、張漢忠議員、陳善慧議

員、林智鴻議員、李雅慧議員、高忠德議員、江瑞鴻議員、宋立彬議員、李喬

如議員，召集人邱俊憲議員，還有主席康議長，一共 17 位。 

主席（康議長裕成）： 
今天上午的議程到此結束，下午 3 點繼續開會。（敲槌） 

各位同仁請就座，開會。（敲槌）黃明太議員請發言。 

黃議員明太： 
議長、交通部門的觀光局大家辛苦了，大家午安。最近我們浪費了很多行政

資源、也浪費了很多車馬費，每次我要簽名領出席費時，我都覺得很慚愧，2

個黨為了一個委員會的選舉，鬧到現在整個市政都沒有辦法進行、預算到現在

都還沒有通過。說一句公道話，兩黨的和諧，大家都是為了市民，審這本預算

是高雄市議會的責任，為了選個委員會搞成今日這樣，我講一句公道話，從頭
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到尾我都認為，國民黨的主張並沒有錯。要選舉的那天早上 6 點多，議長有跟

我聯絡、詢問我的看法，我認為兩個當選立委的，下次會期也無法來參與，再

參加委員會的分配，這樣適當嗎？於法來講沒有錯，但是於情於理，從頭到尾

國民黨主張的，我認為都合理啊！我不知道民進黨在堅持什麼，堅持到議會都

不能運作，再繼續下去，下個會期也是每天清點，那高雄市議會關掉好了，也

不用讓市民再花這種錢，高雄市議會是要做什麼。 

話說到這裡，你們爭那個召委是要做什麼？可以編預算嗎？這個委員會的預

算你可以多編個 5 億、10 億嗎？整個選舉的過程，都是為了高雄市民好，不

管在哪個委員會都是一年選一次嘛！今年不在這個委員會，明年還是可以來這

個委員會，也不是說不在這個委員會，就沒有辦法執行議員的職權，我不在警

消衛環，我還是可以質詢警消衛環啊！為什麼一定要在這個問題上，大家產生

這麼大的爭議？再來是民進黨有過半嗎？如果要使用多數暴力也不能通過，那

為什麼要把高雄市議會搞到癱瘓？我希望兩個黨好好的談，甚至人家無黨的表

示，如果重選，也願意把他們的選票通通給民進黨，這樣你民進黨還不要？那

天選舉完，晚上我就退出民進黨黨團了，如果再這樣繼續下去，我會退出民進

黨，我要的是一個真正為百姓、為人民做事的政黨，如果這個政黨已經淪落到

這個程度，為了私利嘛！如果是這樣，我會宣布我退出民進黨。我希望，臨時

會剩不到幾天，大家能夠節制、能夠協調，趕快把我們的預算審完，不要讓行

政院替我們審，丟臉啦！這樣等於沒有高雄市議會了，讓人家看笑話了，有什

麼好爭的嘛！我們現在是監督這些預算，到底合不合高雄市民的需要、到底有

沒有浪費公帑，我們要嚴格的審…。 

主席（康議長裕成）： 
剛剛有看到高忠德議員舉手，請發言。 

高議員忠德： 
議長、與會所有的同事還有媒體大家好。連續一個星期到今天早上，11 次

的流會，我認為針對議事規則第四條已經明文的規定了，應該什麼時候改選所

謂的委員會，依規定辦理就好了，這個是我的態度。第二，如果我們這次沒有

在 3 月底以前，在這個時候沒有完成預算審查時，依照地方制度法第四條第一

項和第四項的規定，總預算要交給行政院協商通過嗎？請問一下，那我們市議

員要做什麼、我們市議員究竟要做什麼？所以我看見，一直流會到現在，我每

天都過來、都坐在這個地方，我每天坐在這個地方，我看到的是一個惡意的清

點、我看到的就是一種綁架預算。台灣從過去的軍政時期一直到訓政時期到現

在的憲政時期，我們現在是憲政時期沒有錯啊！但是為什麼會黨意凌駕民意？

究竟是哪個出了問題？如果說你要點名，請你們貴黨所有的人都過來，大家一



 8

起點名嘛！沒有必要這樣子做啊！很多各局處的長官，他們也很忙很忙、很多

事情必須要做，就是因為議會本身出了問題，出了問題後呢？他們就坐在那

邊，從早上 9 點半一直坐到 11 點半，然後清點。平常一個議員都不會進來、

都不會進來開會，輪值班的嗎？點名、舉手說點名，那我以後也可以點名啊！

如果我認為地方制度對我們原住民的經費是不足的狀況下，我以後也都要點

名。我覺得一個地方制度不應該是這樣子，我們都說我們是幸福的高雄人、都

說我們是優秀的民意代表，但是我們看到的是什麼？一直在流會。 

我剛才在研究室一直在翻很多的資料，台灣從來沒有發生過這樣的事情，結

果今天發生在我們這個地方，所以我認為惡意清點、綁架預算是不可取，人民

會唾棄你，哪些人在點名的，究竟是誰？昨天的 2 位沒有到、前天的也沒有到、

上禮拜的那幾個都沒有到，那等一下究竟誰要點名呢？我每天從我的部落來回

240 公里，我為的是什麼？我的鄉親都告訴我說：忠德議員，不管你們流會怎

麼樣，你還是要堅守你的崗位，所以每天在還沒 6 點時，我就必須要出發，這

是我的工作。今天我們市議員已經放棄你所謂的監督、制衡包括預算的審查，

就跟剛才黃明太議員所講的，那我們這些議員究竟要做什麼，解散嗎？還是怎

麼樣，還是臨時會大家都不要領錢，我認為每個人應該要對本身的職責負起很

大的責任，高雄市不應該是如此、不應該是如此。所以我以上建議，我們自己

的權益，依照議事規則第四條規定是這樣子了，還有如果沒有通過，請問一下，

依照地制法裡面第四十條第一項和第四項規定的非常清楚，那我們以後審查預

算都交給行政院跟機關做協商就好了，我們不需要再審預算，你們覺得這樣可

行嗎？如果議員大哥們覺得這樣是可行的，我們未來兩年都這樣做好了。所以

我們議員本身真的要好好的思考，人民選我們究竟是為了什麼，我們為國家應

該要盡一點點的工作心力，請大家三思，好不好？謝謝。 

主席（康議長裕成）： 
還有其他議員要發言嗎？方議員信淵請發言。我們是按照舉手的先後順序。 

方議員信淵： 
謝謝主席，其實今天產生這個狀況，大家一直在清點人數或是擱置，每一個

議員都不喜歡看到。尤其今天好不容易有兩位議員當選立委，照理講今天應該

要非常高興的來歡送這兩位議員，不是為了這兩位議員坐在這裡吵吵鬧鬧才

對。所以本席也希望議長要用你的智慧儘快來化解今天的紛爭，讓我們的議會

儘快正常運作，我相信每個議員都希望議會是正常的議會，而不是吵吵鬧鬧

的。民進黨也應該要拿出最大的誠意跟無黨籍跟國民黨做最大的溝通，不要讓

大家都不來開會，甚至無黨籍或國民黨退席抗議，這都不是人民所要的，所以

民進黨要拿出最大的誠意出來。所以今天本席首先針對交通部門提出全部擱置
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案，請主席裁示。謝謝。 

主席（康議長裕成）： 
就是交通委員會各局處的預算全部先擱置，放到最後再審。 

方議員信淵： 
對。 

主席（康議長裕成）： 
各位同仁有沒有意見？沒有意見，全部擱置，放到最後再審。（敲槌決議） 

我們先確認一下，如果等會兒又清點人數的話，明天早上從警消衛環的毒防

局開始審，各位同仁有沒有意見？明天早上就毒防局一個局處來就好，好不

好？好。謝謝。還有其他意見嗎？方議員剛剛還沒講完。 

方議員信淵： 
再來就是提額數問題，希望議長用你的智慧儘快讓議會正常運作，我們也不

喜歡每天來提額數問題，我們希望大家好好坐下來談，除了儘快讓議會正常運

作以外，也好好去歡送這兩位新當選的立委。在此本席提額數問題，謝謝。 

主席（康議長裕成）： 
記名清點。但是在記名清點之前，我想要拜託大家一件事情，因為剛剛看到

各黨團的總召都來到現場，香菽議員剛剛也在，陳議員善慧也在現場，明天下

午 2 點 45 分三個黨團再來協商一次，好不好？陳議員善慧，明天下午 2 點 45

分。〔…。〕好。 

方議員信淵： 
再一次拜託議長，儘快把這件事情解決，不然像高議員忠德每天從那麼遠到

這邊來。謝謝。 

主席（康議長裕成）： 
謝謝，可是剛剛已經額數問題了，我只是宣布明天要開三個黨團的協商。

〔…。〕額數問題要優先處理，先記名清點。 

本會文書組凃主任靜容（代理）： 
向大會報告，目前在場的議員有李議員順進、鄭議員孟洳 、張議員博洋、

簡議員煥宗、黃議員文益、陳議員善慧、張議員漢忠、張議員勝富、何議員權

峰、方議員信淵、黃議員明太、高議員忠德、陳議員幸富、李議員雅慧、林議

員智鴻、江議員瑞鴻、黃議員秋媖、范議員織欽、李議員喬如、召集人邱議員

俊憲及主席康議長，一共 21 位。 

主席（康議長裕成）： 
謝謝。跟大家報告，上禮拜五已經開過三個黨團的黨團協商，在等民主進步

黨黨團的答復，我們明天再擇一個時間跟三個黨團的總召報告，我們明天再開
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一次三個黨團的協商，好不好？今天散會。（敲槌） 

 


